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Economía&Negocios

Modelo Mixto

En una visita marcada por 
anuncios de restauración fores-
tal y fortalecimiento del riego, el 
ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela Van Treek, abordó los 
principales desafíos y oportuni-
dades del sector silvoagropecua-
rio en la Región del Biobío.

-¿De qué trató esta nueva vi-
sita a la región?

-Nos traen 3 razones. Primero 
la Región del Biobío es la poten-
cia forestal del país y por tanto te-
nemos un compromiso de apoyar 
en una obligación del Plan de Re-
activación Económica del Biobío. 

Nacimiento: preparan 
programa piloto de restauración 
forestal con énfasis en Quillay
El ministro de 
Agricultura, 
Esteban 
Valenzuela, 
confirmó el 
proyecto. Destacó 
también el 
impulso a la 
agroforestería 
en Florida y la 
apertura de 
nuevos mercados 
para productos 
regionales 
como pilares 
del crecimiento 
económico 
silvoagropecuario 
en la zona.
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7,4% fue el crecimiento silvoagropecuario 
de Chile en 2024, según Valenzuela.

Los datos del PIB no fueron ma-
los para la región, donde se ubicó 
sobre el 4%, estando arriba entre 
las regiones.

Estamos preparando para que 
la comuna de Nacimiento en las 
próximas semanas, entremos en 
un pilotaje ya en este invierno, 
de restauración forestal en un 
modelo mixto de plantaciones y 
bosque nativos, particularmente 
Quillay. 

En segundo lugar, visitamos 2 
predios en Florida, donde ha ha-
bido un trabajo muy eficiente del 
INFOR y la Fundación de Inno-
vación Agraria (FIA), de mostrar 
agroforestería. Uno de ellos está 
más focalizado en la producción 
melífera, que son especies fruta-
les que ayudan al gran productor 
apícola, pero que también tiene 
pino, producción de avena, to-
mates, melones y sandías, es la 
mezcla de la industria agrícola 
con la forestal. Recordemos que 
en Florida se quemó, de una gran 
manera el 2017. 

Luego fuimos a un predio de 
Fabián Peralta, que fue un pre-
dio completamente degradado el 
2017 y ahí se hizo agroforestería 
por lonjas, que es Pino Radiata y 
zonas de pastura con mucho éxi-
to. Ellos ahí tienen animales de 
engorda, vacunos y planean cre-
cer, van a postular a proyectos en 
esa dirección. 

Finalmente en lo forestal, he-
mos conversado con actores que 
ayuden, como alcaldes y parla-
mentarios a que podamos com-
pletar las 4 patas de la mesa de 
un apoyo estructural al sector 
forestal. ¿Cuáles son esas patas 
de la mesa? Uno, que la Conaf 
se convirtió en el Servicio Na-
cional de Biodiversidad y Áreas 
Protegidas, todo lo que es par-
que, Nonguén, etc. 2 el Servicio 
Nacional Forestal (SERNAFOR) 
que ha fin de año comienza los 
concursos por ADP, para su di-
rección, pero luego necesitamos 
la Ley de Prevención de Incen-
dios, ya que esto está detenido 
en la comisión de hacienda del 
Senado.

Luego está el crecimiento 
económico del sector silvoa-
gropecuario, somos un boom, 
somos lejos el sector más pro-
ductivo de la economía chilena, 
crecimos un 7,4% el año pasado, 
cuando el promedio de la eco-
nomía fue 2,6%, aquí ha habido 
cooperación e inversión públi-
co-privada y además hemos he-
cho 65 aperturas de productos 
como gobierno. 
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Con China abrimos todos los 
frutos, somos el único país que 
tiene todos los frutos con Chi-
na, con Brasil abrimos miel, con 
Indonesia abrimos fruta conge-
lada, la Región del Biobío produ-
ce mucho arándano entre otros 
productos y también congelados 
que se envían. Entonces hay un 
crecimiento muy importante y 
tenemos récord de proyectos de 
conducción y tecnificación de 
riesgos en la región, más de 10 mil 
millones de pesos al año y hemos 
presentado un proyecto adicio-
nal al Consejo Regional por otros 
6 mil millones para conducción.

Con el Gobierno Regional tam-
bién ingresamos un proyecto de 
4.500 millones de pesos para 3 
años que consiste en apoyar estos 
procesos de agroforestería susten-
table y recuperar con foco en Pino 
Radiata y Quillay para recuperar 
pino para la industria de la ma-
dera. También estamos acá por el 
apoyo a las mejoras de los proce-
sos de venta de los productos agrí-
colas que ha alcanzado la seremi,  
Pamela Gatti, con mucho éxito, a 
lo que se inauguró acá en la Plaza 
Tribunales, donde traen produc-
tos de calidad con valor agregado, 
muchos de ellos agroecológicos, 
en greda, miel y el apoyo a la co-
mercialización ayuda a que las 
personas coman más sano.

-Con respecto a las heladas 
en la Región del Biobío

-Con respecto a las heladas, 
felizmente, tanto Lonquimay 
(La Araucanía) como Alto Bio-
bío, salvo las zonas muy altas, 
no tuvieron afectaciones im-
portantes. Ahí hay una muy 
buena noticia, estamos imper-
meabilizando un canal por pri-
mera vez en Alto Biobío que va a 
permitir los proyectos intrapre-
diales para que tengan pastura 
y más autonomía y también in-
vernadero en todo un plan de 
riego allí con el alcalde Vita, 
con el que se ha trabajado bien 
por parte de los servicios del 
agro y de la Seremi.

En lo que sí hay afectación, es el 
catastro que ha estado haciendo 
INDAP con los municipios de las 
personas que tuvieron afectación 
en los invernaderos con los vien-
tos que azotaron a la zona. Ahí 
nos estamos acercando a casi 200 
agricultores que habrían perdido 
parcialmente los techos, enton-
ces desde INDAP están prepa-
rando y se hará la reposición de 
ese capital de trabajo.

-En el marco del sistema 
frontal que azotó a la Región 
y al país, con el largo corte de 
luz, agricultores de la zona 
manifestaron que se encon-

traron durante varios días sin 
agua para sus cultivos, ¿Cómo 
analiza esa situación?,¿Hay al-
gún plan para que no vuelva a 
ocurrir?

-Ahí los municipios ayudan con 
camiones aljibe y también existe 
un número bien importante de 
agricultores que captan agua de 
las quebradas, entonces contri-
buyen localmente a las crisis de 
agua potable, los agricultores 
son parte de la solución más que 
un ente que ahonde el problema. 

Porque hay que recordar que 
hoy tenemos la Comisión Nacio-
nal de Riego de 30% anualmente, 
y son proyectos que están enfoca-
dos en captura de agua, inverna-
deros, producción de hortalizas, 
donde se han empleado proyec-
tos en Nacimiento, Santa Juana 
y en las zonas más hortaliceras 
como Coliumo, Tomé, San Pedro 
de la Paz.

-Con respecto a las suspen-
siones de las importaciones de 
pollo desde Brasil, esto por el 
brote de gripe aviar que hubo 
hace un tiempo, ¿Hay peligro 
aún por este brote?

-Felizmente no hemos tenido 
ningún caso en Chile y también 
producto de los problemas que 
hubieron el 2022, que de hecho 
el epicentro de los casos fue acá 

en Concepción, donde se regis-
traron 3 casos y también algunos 
por Agrosuper en la Región de 
O’higgins y otro en un colegio de 
Linares. 

Pero desde ahí se fortalecieron 
las medidas de bioseguridad y a 
su vez, creamos un seguro co-
lectivo entre Agroseguro y Chile 
Huevos y el 70% de los producto-
res de huevo están con seguro y 
en caso de tener problemas, se re-
cupera el capital de hasta 20 mil 
gallinas ponedoras, que es signi-
ficativo para cada actor. 

En el caso de Brasil, del cual el 
10% del pollo que consumimos 
acá proviene del país carioca, se 
ha declarado libre de gripe aviar 
de nuevo.  Esto porque cuando 
tu tienes un brote, pasan 28 días, 
que es el estándar que exige la 
Organización Mundial de la Sa-
lud Animal (OMSA), transcurri-
dos este período Brasil se declaró 
sin brote. 

Entonces esperamos en las 
próximas semanas normalizar la 
importación de pollo, que en esta 
época siempre, junto con el hue-
vo, presentan una subida, pero es 
importante esta normalización 
por la competencia y la accesibi-
lidad de las personas.
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